

Caminando por el centro de Sonora

TOMÁS PÉREZ REYES Y CÉSAR A. QUIJADA LÓPEZ

El Centro INAH Sonora, a través del Proyecto Protección Técnica y Legal de Zonas Arqueológicas en el Estado de Sonora, a solicitud de la Comisión Estatal de Agua y el Fondo de Operación de Obras del Sonora SI, realizó a inicios de 2011, el recorrido por el trazo del Acueducto Independencia, el cual tiene como objetivo dotar de agua a la ciudad de Hermosillo desde la presa Plutarco Elías Calles “El Novillo”, en el municipio de Soyopa. La realización de obras como la construcción de líneas de transmisión eléctrica, carreteras, presas, etc., que conllevan una serie de beneficios, al mismo tiempo pueden ser causa de afectaciones al patrimonio arqueológico e histórico, por tal motivo se realizó la inspección de todo el trazo para determinar la presencia de sitios arqueológicos que pudieran verse afectados por la construcción del acueducto. Dicho recorrido logró detectar cinco sitios que se suman a los más de tres mil registrados en el estado de Sonora. Los asentamientos hallados a lo largo del trazo del acueducto se caracterizaron principalmente por encontrarse asociados a fuentes de agua como ríos y arroyos.

Al sitio localizado en el municipio de Hermosillo se le registró con la clave SON:K:14:16 del Catálogo de Sitios Arqueológicos del Estado de Sonora de la Sección de Arqueología del Centro INAH Sonora y se le denominó “La Mona 3”. Se trata de un sitio cuyos materiales se distribuyen de manera dispersa paralelamente al cauce del arroyo La Mona, 400 metros al sur de la carretera a Mazatán, ocupando una extensión de 11 hectáreas. Los artefactos observados en superficie consiste principalmente en implementos para molienda, desecho de talla de herramientas líticas y fogones. En el municipio de Mazatán, en las inmediaciones del poblado del mismo nombre, se detectó un sitio registrado como SON:O:4:8 “Arroyo San Fernando”. El asentamiento se encuentra en la parte alta de una pequeña loma delimitada al este por el arroyo San Fernando; este sitio fue dividido por la carretera Hermosillo-Sahuaripa en la década de los sesenta. Se registraron fragmentos de herramientas líticas, cerámica, desechos de concha utilizados como alimentos así como para la manufactura de cuentas de collar.



Petroglifos del Ejido La Estrella, sitio de Soyopa, bloque con petrograbados. Foto: Tomás Pérez Reyes.

Los sitios SON:P:2:3 “Cerro El Aguaje Largo” y SON:P:2:5 “Arroyo”, se ubicaron en el margen oeste del embalse de la presa “EL Novillo”. Se trata de dos sitios íntimamente interrelacionados, el primero ocupa un área de 150 m en una terraza, localizada en uno de los cerros que delimitan al vaso de la presa. Un espacio tan pequeño debió usarse como divisadero. A no más de 700 metros se halla el sitio Arroyo Aguaje Largo, en el extremo derecho del arroyo Aguaje Largo; aquí se detectó desecho de talla de litica y cerámica. Dentro del zona habitacional del ejido la Estrella se localizaron, gracias al reporte hecho por la señora Guadalupe Ortega Acedo, varios petrograbados realizados en dos bloques de roca ubicados a no más de 15 metros del río Yaqui. Se contabilizaron 62 representaciones entre las que destacan formas geométricas y antropomorfas. Se le asignó la clave SON:P:2:4, Petroglifos Ejido la Estrella.

Los sitios mencionados serán estudiados por el proyecto Salvamento Arqueológico Acueducto Independencia, el cual tendrá por objetivo recuperar el mayor cantidad de información y plantear su afiliación temporal, cultura y funcional. ☺